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Ocho columnas 
 

 
 

 

Guardia Nacional, nuevo brazo armado de la Sedena 
Se  sumará a Ejercito y Fuerza Aérea: oposición y expertos critican la iniciativa de 
AMLO, al señalar que al fin se abandono la farsa de que esta corporación de 
seguridad es civil 

 

 
Oootro decretazo: a comprar sin licitar 
Hacen cambio en Fast-Track 

 

 

Señala peritaje falla estructural en colapso de L12 
Reporte. Lo ajustan a última hora 
 

 

La nota soberana de México fue confirmada por Estándar & Poor’s 
Avalan grado de inversión las tres grandes calificadoras 
 

 
López Obrador va por tres reformas constitucionales 
Una se enfocará en fortalecer y otorgarle viabilidad a la CFE 
 

 
Rastrea el CNI ligas del crimen con dos gobernantes electos 
La investigación a candidatos pone bajo la lupa al sinaloense Rubén Rocha Moya y 
al potosino Ricardo Gallardo; también revisan indicios de vehículos de tres ganadores 
de curules federales con el narco 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

López Obrador apuesta por 3 reformas más 
Segunda mitad del sexenio 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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No habrá fallos a modo del gobierno: miembros de TEPJF 
Cinco magistrados advierten que no resuelven bajo presiones políticas 

 

La Razón 
Partidos fugaces no lograron registro y costaron al erario $564.6 
millones 
Solo tuvieron 8 meses de vida 
 

 
Es ridículo que nos llamen oportunistas 
Arturo escobar, líder de la bancada del Verde 
 

 
AMLO enviará iniciativa para reformar al INE 
“Que no domine el conservadurismo” 
 

 

Ya no alcanza 
Escalada inflacionaria pulveriza el ingreso familiar, encima, con la pandemia gastan 
en salud 

 

 

Anuncia AMLO reformas… y sin mayoría calificada 
Eléctrica, electoral y a la Guardia Nacional 
 

   
Urge México a EU a reabrir la frontera 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Irá Ejecutivo por reforma a ley electoral (El universal, Alberto Morales y pedro Villa y 

Caña, p. web). 
Para lo que resta de su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó 
que entre sus prioridades legislativas se encuentran fortalecer a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), llevar a cabo una profunda reforma electoral, así como la eventual 
incorporación de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
En conferencia de prensa, explicó que la reforma política busca reducir los costos de la 
democracia, eliminar a los 200 diputados y 32 senadores plurinominales, así como 
renovar al Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), con el objetivo de que 
el árbitro electoral actúe con absoluta imparcialidad. 
López Obrador detalló que se prevé aminorar los recursos que se otorgan para las 
elecciones, así como el financiamiento a institutos políticos, porque no es posible que 
en un país como México se destinen 20 mil millones de pesos a los comicios, partidos, 
al INE y al Tribunal Electoral. 
“A bajar esos costos. Necesitamos los recursos para el desarrollo, para el bienestar del 
pueblo. ¿Para qué tantos diputados?, ¿por qué no nada más se quedan los de 
mayoría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinominales? No sólo para la Cámara de 
Diputados, también en la de Senadores. Vamos a reformar la ley (...) para que haya 
democracia plena”. 
El Mandatario señaló que si los diputados y senadores no avalan su propuesta respetará 
su decisión, porque, como decía el expresidente Benito Juárez García, “nada por la 
fuerza, todo por la razón y el derecho”. 
Esta reforma al sistema electoral que se presentará el próximo año —mencionó— busca 
que no domine el conservadurismo, que haya democracia, porque durante mucho 
tiempo se han inclinado, los que deberían de actuar como jueces, en favor de los grupos 
de interés creados. 
“Tenemos que buscar la forma [para] que quienes coordinen los procesos electorales 
sean gente de inobjetable honestidad, rectos, auténticos demócratas, se los dije a los 
empresarios. 
“Un demócrata es quien, independientemente de su forma de pensar, actúa con rectitud; 
no es un demócrata quien dice que no podemos permitir que un populista llegue a la 
Presidencia. 
“Luego entonces, hagamos todo para evitarlo, hasta robarnos la elección, hagamos un 
fraude patriótico”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ira-ejecutivo-por-reforma-ley-electoral) 
 

Guardia Nacional, nuevo brazo armado de la Sedena (El Universal, Alberto Morales 

y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que busca que la Guardia 
Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para que el 
nuevo cuerpo de seguridad no se eche a perder, como sucedió con la Policía Federal. 
El titular del Ejecutivo federal explicó que analiza presentar dicha reforma constitucional 
en 2023, una vez que logren consolidar la Guardia Nacional, y que busca integrar este 
cuerpo de seguridad al Ejército, como una rama similar a la Fuerza Aérea Mexicana 
(FAM). 
“No quiero que suceda lo que pasó a la Policía Federal, que se integró y se echó a 
perder, al grado que está preso [en Estados Unidos] el que fue secretario de Seguridad 
Pública [Genaro García Luna] en el gobierno de Felipe Calderón, y además esa policía 
no cumplió y no actuó con profesionalismo”, sostuvo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ira-ejecutivo-por-reforma-ley-electoral


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
En su edición impresa del pasado 11 de junio, EL UNIVERSAL adelantó que durante un 
desayuno con integrantes del Consejo Mexicano de Negocios (CMN) el presidente 
López Obrador compartió que en lo que resta de su sexenio buscaría tres reformas 
constitucionales, una de las cuales es incorporar la Guardia Nacional a la Sedena. 
La Guardia Nacional fue creada en marzo de 2019 como una institución de carácter civil, 
adscrita a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y que está bajo el mando 
del general en retiro Luis Rodríguez Bucio. 
Al presentar al Congreso de la Unión la iniciativa de reforma para crear la Guardia 
Nacional, en noviembre de 2018, el Presidente de la República pretendía que la 
corporación tuviera mando militar y dependiera de la Defensa Nacional. 
Sin embargo, ante la resistencia de la sociedad civil el dictamen para reformar el artículo 
21 constitucional se modificó y las fuerzas políticas en el Congreso acordaron que la 
Guardia Nacional sería una institución de carácter y mando civiles. 
No obstante, en uno de los artículos transitorios de la Ley en Materia de Guardia 
Nacional se determinó que en los primeros cinco años de su operación dependerá de la 
Sedena y Marina “para el establecimiento de su estructura jerárquica, sus regímenes de 
disciplina, de cumplimiento de responsabilidades y tareas, y de servicios, así como para 
la instrumentación de las normas de ingreso, educación, capacitación, 
profesionalización, ascensos y prestaciones, que podrán estar homologados en lo 
conducente a las disposiciones aplicables en el ámbito de la Fuerza Armada 
permanente”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-nuevo-brazo-armado-de-la-
sedena) 
 

Prepara AMLO tres reformas a la Constitución (La Jornada, Enrique Méndez y 

Roberto Garduño, p. web). 
En el trienio por venir, el Ejecutivo propondrá tres reformas constitucionales: una en 
materia energética para fortalecer la Comisión Federal de Electricidad (CFE); otra 
electoral para renovar la composición del Instituto Nacional Electoral (INE), reducir el 
presupuesto de éste y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
y desaparecer las 200 diputaciones plurinominales; y la última para que la Guardia 
Nacional se integre a la estructura de la Secretaría de Defensa Nacional, anunció el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Al abordar diversos tópicos de la vida nacional, reiteró que sólo el ministro Arturo 
Zaldívar podría reformar el Poder Judicial de la Federación (PJF). Aclaró el panorama 
en torno a la reforma fiscal anunciada por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 
la cual no implica aumento de impuestos. 
Aseguró que coincide con el gobierno de Estados Unidos sobre la libertad sindical y la 
mejora de las condiciones laborales de los trabajadores porque México está sometido 
al escrutinio del exterior. 
En el desglose de lo que habrán de ser sus propuestas de modificaciones a la 
Constitución, ponderó las reformas aprobadas en menos de tres años, me siento muy 
contento de su aprobación, se sinceró. 
De esa forma presentará la referente a asegurar la viabilidad de la CFE, porque durante 
el periodo neoliberal apostaron a destruirla para dejarle el mercado de la industria 
eléctrica a los particulares, sobre todo a las empresas extranjeras, que se apoderaron 
de México. Tan abusaron, que una empresa española, Iberdrola, se atrevió a ofendernos 
a los mexicanos contratando como empleado al ex presidente (Felipe) Calderón. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-nuevo-brazo-armado-de-la-sedena
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-nuevo-brazo-armado-de-la-sedena
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La reforma electoral, “para que de verdad haya independencia, que quienes coordinen 
los procesos electorales sea gente de inobjetable honestidad, rectos, auténticos 
demócratas. No es posible que se destinen 20 mil millones de pesos a las elecciones 
para partidos y para el INE y el tribunal, no está el país para eso, son las elecciones 
más caras del mundo. 
Otra cuestión, ¿para qué tantos diputados?, ¿por qué no nada más se quedan los de 
mayoría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinominales? Pero eso no sólo en la Cámara 
de Diputados, también en la de Senadores. Vamos a reformar la ley, la Constitución 
para que haya democracia plena. 
–¿Con qué elementos se garantizaría la independencia en el INE y en el TEPJF? 
–Resulta que son los partidos los que nombran: tres un partido de los de antes, y tres 
otros partidos y se reparten, y así está el Tribunal Electoral. Que de verdad sean 
ciudadanos honestos y demócratas, que no estén controlados por el Ejecutivo, por el 
presidente, pero tampoco por los grupos de intereses creados. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/politica/003n1pol) 
 

Acuerdan México-EU frenar la migración (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Diana 

Lastiri, p. web). 
Los gobiernos de Estados Unidos y México acordaron fortalecer los mecanismos para 
frenar la migración irregular en la región, analizaron la necesidad de acelerar la 
reapertura a las actividades no esenciales en la frontera terrestre común —pero no se 
acordó una fecha para ello— y se descartó el uso de un pasaporte sanitario entre las 
dos naciones. Ayer, de visita en México, el secretario de Seguridad Nacional de Estados 
Unidos, Alejandro Mayorkas, se reunió con el canciller Marcelo Ebrard y los secretarios 
de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez; de Hacienda, Arturo Herrera, y con el fiscal 
Alejandro Gertz, así como con altos mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
de la Marina, Guardia Nacional y del Instituto Nacional de Migración (INM). 
Tras la reunión privada con Mayorkas, Ebrard dijo que la mayor preocupación del 
gobierno mexicano es la “frontera norte, en virtud de que ya llevan mucho tiempo la 
restricción a las actividades normales, comunes y corrientes: comercio, viajes, turismo, 
en fin, que dificulta la actividad económica y la vida de esas comunidades, estamos 
hablando de ciudades muy grandes, de regiones económicas muy grandes”. 
Recordó que se va a acelerar la vacunación, con el propósito de que los promedios de 
inmunización en México sean muy parecidos a los promedios en las ciudades 
estadounidenses. 
“Para ello, vamos a utilizar las vacunas que recibimos hoy temprano [ayer] provenientes 
de Estados Unidos —más de un millón 300 mil—, que fueron ofrecidas, aportadas, por 
Estados Unidos, una vez que habló el presidente López Obrador con el presidente Biden 
sobre el tema de vacunas”. 
Dijo que Mayorkas estuvo “muy abierto, muy dispuesto, en muy buena actitud” en este 
tema y se acordó crear un grupo de trabajo para regular esta situación y acelerar la 
apertura fronteriza con la aplicación de las vacunas Johnson & Johnson a la población 
fronteriza mexicana de más de 18 años. 
Ebrard indicó que también analizaron con Mayorkas la prioridad de ambos países para 
el intercambio económico de viajes, porque está muy vinculado con la actividad 
económica, por lo que se planteó mejorar la infraestructura que tenemos ambos países 
en la frontera norte, en los aeropuertos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdan-mexico-eu-frenar-la-migracion) 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdan-mexico-eu-frenar-la-migracion
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Herrera y Mayorkas conversan sobre seguridad, comercio y recaudación (El 

Economista, Redacción p. web). 
Arturo Herrera Gutiérrez, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), informó a 
través de su cuenta de Twitter que se reunió con Alejandro Mayorkas, secretario de 
Seguridad Nacional de Estados Unidos. 
Durante la reunión en Palacio Nacional, los funcionarios conversaron sobre la seguridad, 
el comercio y la recaudación, además de acordar impulsar la modernización de las 
aduanas en coordinación con el país vecino del norte. 
En este sentido, Herrera recordó que cerca de 80% de las exportaciones de México son 
con Estados Unidos, además de que el país está “apostando por la recuperación 
económica a través de maximizar las oportunidades del T-MEC”. 
La mañana de este martes, Mayorkas se reunió con el canciller Marcelo Ebrard, con 
quien habló principalmente sobre migración, comercio, salud pública en la frontera 
común y desafíos económicos. En su reunión con Ebrard y otros funcionarios mexicanos 
de alto nivel, también habló de los esfuerzos para acelerar la vacunación contra Covid-
19 a lo largo de la frontera compartida, a fin de eliminar las restricciones de viaje 
relacionadas con la pandemia de coronavirus. 
Durante una conferencia de prensa ofrecida por la tarde, Mayorkas dijo que tanto México 
como Estados Unidos están trabajando para reducir la migración irregular, con 
Washington presionando a México para que haga más y la nación latinoamericana 
haciendo lo mismo con su vecino del norte. 
Sin embargo, señaló que Estados Unidos no está considerando establecer un pasaporte 
de vacunas en la frontera entre Estados Unidos y México. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Herrera-y-Mayorkas-conversan-sobre-
seguridad-comercio-y-recaudacion-20210615-0090.html) 
 

Seremos bloque opositor contra ocurrencias de AMLO: Va por México (El 

Universal, Horacio Jiménez, p. web). 
Los líderes nacionales del PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, Alejandro Cárdenas y Jesús 
Zambrano, se reunieron este miércoles y anunciaron que con su bloque opositor tendrán 
una protección contra las ocurrencias presidenciales e intentos dictatoriales. 
En un mensaje a a través de su cuenta en la red social de Twitter, el líder panista dijo 
que la coalición legislativa Va por México apoyará todo lo que de soluciones reales a los 
graves problemas del país. “México contará con un bloque de protección constitucional 
contra las ocurrencias presidenciales e intentos dictatoriales. Vamos a apoyar todo 
aquello que dé soluciones reales a los graves problemas que atraviesa el país. 
#VaPorMéxico”, posteó el líder panista. 
Además del mensaje escrito, Marko Cortés posteó una foto en donde los tres están 
reunidos en un salón, al parecer, de un hotel. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-por-mexico-seremos-bloque-opositor-
contra-ocurrencias-de-amlo) 
 

Anticipan cascada de quejas laborales bajo el T-MEC (El Economista, María del 

Pilar Martínez, p. web). 
Susana Prieto Terrazas, representante legal de los trabajadores en el sector de la 
maquila en el norte del país, tiene claridad en que el camino por la defensa de los 
derechos de los trabajadores en materia de libertad sindical y contratación colectiva real 
es el del mecanismo de respuesta rápida que se implementó en el Capítulo Laboral del 
T-MEC al entrar en vigor julio del 2020. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Herrera-y-Mayorkas-conversan-sobre-seguridad-comercio-y-recaudacion-20210615-0090.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Herrera-y-Mayorkas-conversan-sobre-seguridad-comercio-y-recaudacion-20210615-0090.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-por-mexico-seremos-bloque-opositor-contra-ocurrencias-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-por-mexico-seremos-bloque-opositor-contra-ocurrencias-de-amlo
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En entrevista con El Economista, quien tendrá un cargo como diputada federal en la 
bancada de Morena en la próxima legislatura, detalla que la corrupción y contubernio 
entre las autoridades locales, así como el consentimiento de las empresas con líderes 
sindicales “charros”, impiden la aplicación real de la reforma laboral en México, por lo 
que se vuelve indispensable presentar quejas ante los nuevos mecanismos, de tal 
manera que prepara más de 40 denuncias por violaciones derechos laborales. 
Prieto Terrazas promovió una de las primeras quejas en el marco del T-MEC, apoyada 
por organizaciones sindicales como la central obrera más importante de Estados Unidos 
(AFL-CIO), para denunciar violaciones a la libertad de los trabajadores para decidir la 
titularidad del contrato colectivo con la empresa Tridonex. La siguiente podría ser contra 
Fisher Dynamics, fabricante de autopartes en Matamoros, Tamaulipas. 
Producto de la queja, admitida el pasado 9 de junio, el gobierno de Estados Unidos pidió 
al gobierno de México atender el problema, de tal manera que corresponde a las 
autoridades laborales presentar una respuesta para evitar que se llegue a la instalación 
de un Panel de Controversias –en caso de que no haya acuerdo conciliatorio previo– y 
para ello tienen 45 días. 
“Ellos (la autoridad) van a querer hacer un convenio con la empresa Tridonex; no 
obstante, la libertad y democratización sindical no debe ser sólo para nosotros; estamos 
peleando la de la industria trasnacional maquiladora que representa a obreras y obreros 
sobre todo en Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas; pero debe aplicarse con empresas 
nacionales y trasnacionales”, comentó Prieto Terrazas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Anticipan-cascada-de-quejas-laborales-
bajo-el-T-MEC-20210615-0124.html) 
 

Por apoyo incondicional del gobierno, S&P mantiene calificación de Pemex 
en 'BBB' (El universal, Antonio Hernández, p. web). 
Standard and Poor's dejó sin cambios la calificación de Pemex de 'BBB' con perspectiva 
negativa en moneda extranjera, así como sus subsidiarias, luego de ratificar la nota 
crediticia de México. 
"En nuestra opinión, el factor clave de calificación para Pemex sigue siendo nuestra 
evaluación de una probabilidad casi cierta de respaldo del gobierno si la empresa afronta 
un escenario de dificultades económicas. Esta evaluación de la probabilidad de respaldo 
del gobierno a Pemex captura el rol crítico que tiene la empresa para el gobierno 
mexicano, tanto desde el punto de vista económico, como para la ejecución de la política 
energética del país", dijo la firma. 
La calificadora detalló que su evaluación sobre la petrolera mexicana también incorpora 
el vínculo integral entre Pemex y el gobierno que detenta la propiedad total de la 
empresa y que considera la elevada participación gubernamental en todas las 
decisiones estratégicas. 
"Si bien el soberano no garantiza la deuda de Pemex, consideramos que nuestra 
evaluación se ha fortalecido a lo largo de la administración del presidente López Obrador 
porque el gobierno ha brindado a Pemex apoyo federal general e incondicional de 
manera sistemática, incluido el anuncio explícito, hecho a principios de este año, de que 
el gobierno respaldará a la empresa con sus vencimientos de deuda en 2021", agregó. 
Standard and Poor's añadió que si bien esta ayuda es insuficiente para atender 
completamente las necesidades de financiamiento de Pemex, mantienen el historial de 
respaldo gubernamental. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Anticipan-cascada-de-quejas-laborales-bajo-el-T-MEC-20210615-0124.html
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"Otro factor en nuestra evaluación es el revés en la política energética de México bajo 
el gobierno actual, la cual vuelve a poner a Pemex en el escenario central y recorta la 
participación de entidades privadas en el sector energético local. Consideramos que se 
ha hecho evidente que este plan incrementa los incentivos del gobierno para apoyar a 
Pemex, cuando sea necesario, ya que la administración busca aumentar el papel del 
Estado en el sector energético, lo que ha considerado como estratégico", añadió. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-apoyo-incondicional-del-gobierno-sp-
mantiene-calificacion-de-pemex-en-bbb) 
 

Garantiza Sheinbaum trato institucional con alcaldías (El universal, Salvador 

Corona, p. web). 
Un día después de que los ediles electos del bloque PAN, PRI y PRD formaran la “Unión 
de Alcaldes de la Ciudad de México” (UNA-CDMX) para trabajar en conjunto en temas 
como presupuesto, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo comentó que constitucionalmente está claro el papel de las demarcaciones y de 
la administración local, pero que habrá coordinación institucional como en el resto de 
las alcaldías. 
“Va a haber un trato institucional, por cierto, por ahí escuché que decían esta vieja idea 
conservadora de quien cobre impuestos se quede con esos impuestos, es una idea que 
no va con un sistema equitativo”, destacó. 
La mandataria capitalina comentó que debe haber una distribución justa de los recursos 
y que la Ciudad de México ha transparentado la fórmula y que seguirá permaneciendo 
ya que “no se hará un uso político de los recursos y habrá trato institucional”. 
A pregunta expresa si tendrá un encuentro con los nuevos alcaldes electos, Sheinbaum 
Pardo sostuvo que la Secretaría de Gobierno se reunirá con ellos y reiteró que habrá 
una relación institucional con todos los alcaldes y alcaldesas de la Ciudad. 
Después de las elecciones que favorecieron a la alianza del PAN, PRI y PRD en nueve 
alcaldías, Sheinbaum Pardo aseguró que no se permitirá que regrese la corrupción a la 
capital del país, y que la pérdida de alcaldías morenistas se debió a una campaña de 
desprestigio hacia el partido. 
“En los últimos meses, desde hace rato, hay una campaña de desprestigio del 
Movimiento [de Regeneración Nacional], muy fuerte, que tuvo impacto en algunos 
sectores de la población y lo que nos corresponde es seguir insistiendo que este 
movimiento de transformación es fundamental para el país”, expuso la mandataria el 7 
de junio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/garantiza-sheinbaum-trato-
institucional-con-alcaldias) 
 

Cierra la etapa de impugnaciones con 111 juicios; 44 contra alcaldías (La 

Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
La etapa de impugnaciones contra triunfos de alcaldes y diputados de mayoría relativa 
cerró con 111 juicios que deberá desahogar el Tribunal Electoral de la Ciudad de México 
(TECM). De acuerdo con datos del Instituto Electoral local (IECM), del total de 
impugnaciones, 48 fueron contra los ganadores en alcaldías y 63 fueron contra 
diputaciones de mayoría relativa. 
Ahora el TECM decidirá los triunfos en 13 de las 16 demarcaciones que fueron llevadas 
a juicio; sólo quedan firmes las victorias de Berenice Hernández (Morena) en Tláhuac; 
Adrián Ruvalcaba (alianza Va por México) en Cuajimalpa, y del panista Santiago 
Taboada en Benito Juárez. 
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Peleas en tribunales 
Al haber una diferencia de apenas 3.7 puntos porcentuales, que representan 2 mil 144 
votos, entre el primero y segundo lugares, la alcaldía Milpa Alta fue la más impugnada 
al sumar 10 juicios contra el triunfo de Judith Vanegas Tapia, de la coalición Juntos 
Hacemos Historia, formada por los partidos Morena y del Trabajo. 
Por la mínima diferencia de votos también fue impugnada la alcaldía Xochimilco por 
Acción Nacional, pues José Carlos Acosta ganó por menos de un punto porcentual, 
unos mil 391 votos más que los que obtuvo el aliancista Gabriel del Monte. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/capital/028n1cap) 
 

En caso L12 acusan presión para aceptar indemnización (El Universal, 

Redacción, p. web). 
A seis semanas del accidente en el tramo elevado de la Línea 12 del Metro donde 
cayeron dos vagones y que provocó la muerte de 26 personas, familiares de las víctimas 
denuncian presión y acoso por parte del Gobierno capitalino para que firmen diversos 
documentos, entre ellos, la indemnización de 650 mil pesos por cada fallecido. 
Aunque algunas de las familias ya aceptaron el pago —pues no quieren saber nada más 
del tema— otras, al menos 14, cuestionan los métodos del Gobierno de la Ciudad, 
siguen esperando justicia y, ante el retraso en las investigaciones y peritajes, no 
descartan seguir con el proceso legal en tribunales internacionales, donde esperan que 
se castiguen a las firmas que construyeron la Línea Dorada, y de manera local confían 
en que algún funcionario sea responsable. 
Los afectados dicen estar sorprendidos de que todos los trámites y acercamientos que 
han tenido es con personal del Gobierno capitalino y nadie del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro ha sostenido un diálogo con ellos. Reclaman que la directora del 
organismo, Florencia Serranía, no les ha dado las condolencias o se ha disculpado por 
lo sucedido. 
“Nos traen chingue y chingue con que ya firmemos la indemnización para que nos den 
los 600 mil pesos, pero nosotros no queremos eso, no buscamos dinero porque no hay 
cantidad que nos regrese a nuestros seres queridos. Vamos a seguir buscando justicia, 
eso es lo que en realidad queremos, al menos que muestren interés en resolver las 
cosas, en que nos digan qué pasó, si hay un responsable y que le garanticen a todos 
que nunca más va a pasar un accidente igual. 
“Todo el trato y los acercamientos son con el Gobierno, no sé de qué privilegios goza la 
señora Serranía. ¿Tú crees que se ha dignado a preguntarnos cómo estamos, en qué 
nos puede ayudar, si se nos ofrece algo o por lo menos una disculpa o algo que nos dé 
a entender que le importamos? Para ella no existimos y ese es nuestro coraje e 
impotencia”, manifiesta una de las familias bajo el anonimato para evitar represalias. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/en-caso-l12-acusan-presion-para-
aceptar-indemnizacion) 
 

Ken Salazar, apuesta confiable de Biden para México (El universal, Redacción, p. 

web). 
Washington. - La Casa Blanca oficializó ayer lo que era un secreto a voces: la 
nominación de Ken Salazar, exsenador y exsecretario del Interior en la administración 
de Barack Obama, como embajador de Estados Unidos en México. Salazar, abogado 
de 66 años, se había perfilado en las últimas semanas como el candidato favorito para 
el cargo, que deberá ser ratificado por el Senado de Estados Unidos. 
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Hacía tiempo que se esperaba la confirmación de Salazar, desde hace días único en la 
quiniela para ser el representante diplomático en México. A principios de abril, el portal 
Axios ya apuntaba su nombre como el candidato más serio para el puesto. 
Para Michael Shifter, presidente del Diálogo Interamericano —un think tank de 
Washington especializado en temas latinoamericanos—, Salazar es una “buena 
elección”. “Aunque no tiene experiencia diplomática”, dijo a EL UNIVERSAL, “es un 
político de bastante peso e influencia en el Partido Demócrata y, por sus años en el 
Senado y la administración Obama como secretario de Interior, tiene confianza con el 
presidente Joe Biden, que es fundamental dada la importancia de la relación entre 
México y EU”, resolvió. 
La confianza de Biden en Salazar se prevé clave para el futuro de la relación bilateral: 
la magnífica comunicación entre ambos hará que el contacto sea fluido y, por tanto, se 
pueda privilegiar todo lo relacionado con los asuntos entre ambos países. En ese 
sentido, el presidente de EU ha privilegiado su relación personal y ascendencia y 
contactos políticos de su nominado a su experiencia en el servicio exterior, a diferencia 
de otros puestos diplomáticos ya anunciados. 
La alianza entre presidente y nominado a embajador se asentó cuando ambos 
compartieron pasillos del Senado durante cuatro años, justo antes de que Biden se 
convirtiera en el vicepresidente de Barack Obama y Salazar dejara su curul en la 
Cámara Alta, donde representó a su natal Colorado siendo uno de los primeros 
senadores hispanos de la historia del país, para fungir como secretario del Interior. 
“Biden y Salazar son viejos amigos del Senado, es alguien que tendrá mucho acceso 
directo al presidente”, comentó a este diario Andrew Selee, presidente del Migration 
Policy Institute y gran experto en México y la relación bilateral. 
La amistad y confianza entablada entre ambos se refrendó durante la campaña hacia 
las presidenciales de 2020, cuando Biden nombró a Salazar como copresidente de un 
comité de liderazgo latino para conquistar el voto hispano, grupo que capitaneó junto a 
Hilda Solís, exsecretaria del Trabajo con Obama. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ken-salazar-apuesta-confiable-de-biden-para-
mexico) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria dará empleo a jóvenes (Pulso Diario de San Luis Carmen 

Hernández, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria abrirá el programa Jóvenes 
construyendo el futuro, donde a través de éste se entregarán 14 becas y los 
participantes podrán ser considerados para trabajar en la dependencia. 
El jefe residente Javier Gallegos Oliva mencionó que es un programa de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social, donde les asignaron de 12 a 15 lugares en la residencia 
de la Procuraduría. 
Por lo que se abrirá el programa de Jóvenes construyendo el futuro, donde se les 
otorgará una beca de 3,700 pesos mensuales, pero serán evaluados cada mes y la 
capacitación es por un año. 
Las personas deberán tener una edad de 18 a 30 años, ser egresados de preparatoria 
o profesional, que actualmente no trabajen ni estudien. 
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Deberán de trabajar en un horario de 9 a 16 horas y pueden servir cono enlace en forma 
virtual y acompañar al visitador cuando acuda a la cabecera municipal. 
Los requisitos son acta de nacimiento, copia de credencial de elector, CURP, RFC, 
constancia de estudios y currículum vitae, número telefónico, se cuenta con espacio 
para 14 personas. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/procuraduria-agraria-dara-empleo-a-jovenes/1320708) 
 

Habitantes de Halachó exigen transparencia en construcción del Tren Maya 
(La Jornada Maya, Itzel Chan, p. web). 
Martes 15 junio 2021 
Yucatán. - Habitantes de Halachó, afirman que no se oponen a la construcción del Tren 
Maya, pero sí exigen más transparencia en los procesos, debido a que en la zona son 
cerca de 50 personas ejidatarias quienes toman las decisiones cuando en realidad hay 
más de mil 800 a las que no se les ha contemplado para consultar sobre la venta de 
tierras. Fernando May Sosa, integrante del Comité de Lucha en Halachó, puntualizó: No 
nos oponemos a la construcción del Tren Maya, pero buscamos más transparencia en 
los procesos. Esto, debido a que apenas el pasado domingo hubo una reunión en la que 
estuvieron presentes representante del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) y apenas cerca de 50 ejidatarios, mientras que 200 se quedaron afuera del 
recinto de, lo que quiere decir que es la minoría la que está llegando a acuerdos con el 
organismo sobre la venta de tierras.  
“Buscamos una mesa de diálogo con el Gobierno porque en la pasada reunión no 
decidimos participar, ya que hemos notado muchas anomalías y las 55 personas que 
entraron por ejemplo, se ha notado que son gente del comisario ejidal, quien no ha 
manejado procesos transparentes”, apuntó. 
Asimismo, aseguró que en las primeras reuniones para conocer a fondo el proyecto 
insignia del gobierno federal, no hubo presencia de la Asamblea Ejidal. 
“Sólo ellos, su gente del comisario ejidal son quienes están decidiendo qué aprobar y 
también cuál va a ser el convenio de ocupación de la ruta del Tren Maya. También vimos 
que no hubo participación de la Procuraduría Agraria, tenemos la prueba de que la 
delegada Rita Chuil, no firmó”, manifestó. 
Aseguró también que los procedimientos que se han seguido no son los correctos en la 
zona, sobre todo porque se ha tomado en cuenta la voz sólo de unas cuantas personas. 
De igual forma, afirmó que es de su conocimiento que hay zonas en donde les han 
pagado por sus terrenos, cifras que van entre los 20 y los 39 millones de pesos, cuando 
a ellos les ofrecen sólo cuatro millones de pesos. 
(https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/174095/habitantes-de-halacho-exigen-
transparencia-en-construccion-del-tren-maya) 
 

Pueblo de Kanxoc tomará sus propias medidas de seguridad y justicia ante 
riesgo de sus tierras (Desinformémonos, Redacción, p. web). 
Martes 15 junio 2021 
Yucatán. - Ante las violaciones a las tierras del pueblo maya de Kanxoc, ubicado en 
Yucatán, la comunidad acordó en asamblea que realizará guardias permanentes en su 
territorio y aplicará la justicia de acuerdo con sus propios sistemas normativos a las 
personas que sean descubiertas cometiendo actos ilícitos en sus territorios, montes y 
cenotes.   
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La comunidad denunció las violaciones al territorio del ejido de Kanxoc, que incluyen la 
ilegalidad de la venta de un cenote en tierras de su posesión, la tala sus montes y los 
permisos ilegales emitidos por autoridades agrarias y ambientales mexicanas, quienes 
“han violado sistemáticamente los derechos indígenas del pueblo”, aseguró el Equipo 
Indignación. 
La organización de derechos humanos, que recopiló y difundió los acuerdos de la 
asamblea de Kanxoc, recalcó que el pueblo maya, con base en su autonomía como 
pueblo y como ejido, buscará cómo solucionar los problemas “que las mismas 
autoridades mexicanas han generado, pese a que ellas no han intentado abonar a su 
solución”. 
El Equipo Indignación, además, aseguró que las autoridades “incumplen acuerdos y 
entorpecen justicia” después de que miembros de la Procuraduría Agraria no 
acudieron a la asamblea convocada en Kanxoc el pasado viernes para llegar a una 
conciliación con el ejido Kanxoc II, creado recientemente y asentado en tierras que eran 
propiedad del pueblo maya. 
Ante el incumplimiento de las autoridades agrarias, la comunidad acordó invitar a 
miembros de la Procuraduría Agraria y del ejido Kanxoc II a una asamblea en la casa 
ejidal de Kanxoc con el fin de fusionar ambos ejidos. 
A continuación, el texto íntegro: 
El pueblo maya de Kanxoc a través del ejido del mismo nombre ha sido custodio de su 
territorio. Sin embargo, en años recientes, ha tenido diversos conflictos territoriales 
ocasionados por las instancias agrarias desde la década de los ochenta, y que siguen 
sin resolverse, tras la creación del supuesto ejido de Kanxoc II, el cual se asentó sobre 
las tierras que ya tenían en posesión el ejido de Kanxoc. Además de que, como pueblo, 
no reconocen la existencia del Kanxoc II. 
Ante el crecimiento turístico en la región, el ejido de Kaxoc ha tenido que enfrentarse a 
la tala ilegal, así como al acoso permanente por parte de unos cuantos ejidatarios del 
Kanxoc II, quienes ven en el monte una mercancía. Así en días pasados, los kanxoques 
se enteraron de la venta ilegal de un cenote en tierras de su posesión, las cuales son 
parte de las que están en conflicto con el supuesto ejido de Kanxoc II. 
(https://desinformemonos.org/pueblo-de-kanxoc-tomara-sus-propias-medidas-de-
seguridad-y-justicia-ante-riesgo-de-sus-tierras/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Soya transgénica y granjas porcícolas infectan fuentes de agua en Yucatán 
(La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
El cultivo de soya transgénica –en cuya siembra se riegan agrotóxicos– y las más de 
400 granjas porcícolas han ocasionado en la península de Yucatán una contaminación 
del agua que ha crecido de manera alarmante. Esas actividades se establecieron sin 
consultar a las comunidades y han afectado fuentes de agua para el consumo humano. 
Esto lo advierte el informe Contaminación del acuífero maya: responsabilidad 
gubernamental y empresarial, realizado por la Fundación para el Debido Proceso y el 
equipo Indignación. Durante la presentación virtual, Leydi Pech, premio Goldman 2020, 
sostuvo que ha crecido la explotación irracional del agua en la selva maya. 
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La industria no puede establecerse sin tomar en cuenta la manera en que las 
comunidades cuidan el agua, ahora se ve que las tormentas y huracanes afectan 
gravemente (a las poblaciones) porque los drenajes naturales se han modificado.  
El agua no llega con la calidad de antes, sino con residuos y contaminantes, agregó. 
Pech, habitante de Hopelchén, que ha combatido el cultivo de soya transgénica, indicó 
que ahora no tengo garantía de usar el agua que saco de mi pozo. Es importante que 
las nuevas generaciones puedan permanecer en el territorio. Nos dicen que la industria 
trae un desarrollo, pero si contaminan mi agua, si mis animales se mueren porque ya no 
hay líquido, se pierden especies de plantas que necesito para cuidar mi salud, vemos 
entonces que no es desarrollo. 
El líquido se utiliza de un modo abusivo, se contaminan y se provocan daños 
catastróficos en agua dulce con afectaciones a la salud y el medio ambiente, sostuvo 
Jesús Peña, representante adjunto de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas. 
El reporte contiene estudios de expertos y de organizaciones que indican altas 
concentraciones de sustancias muy peligrosas, como el heptacloro, lindano, endosulfán 
y DDT en municipios del Anillo de Cenotes de Yucatán y en sus zonas costeras, en 
Campeche y Quintana Roo, así como en los ríos Champotón y Candelaria, en 
Campeche. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/politica/015n2pol) 
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Irá Ejecutivo por reforma a ley electoral 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

Para lo que resta de su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

adelantó que entre sus prioridades legislativas se encuentran fortalecer a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), llevar a cabo una profunda reforma 

electoral, así como la eventual incorporación de la Guardia Nacional a la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

En conferencia de prensa, explicó que la reforma política busca reducir los costos 

de la democracia, eliminar a los 200 diputados y 32 senadores plurinominales, 

así como renovar al Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), con 

el objetivo de que el árbitro electoral actúe con absoluta imparcialidad. 

López Obrador detalló que se prevé aminorar los recursos que se otorgan para 

las elecciones, así como el financiamiento a institutos políticos, porque no es 

posible que en un país como México se destinen 20 mil millones de pesos a los 

comicios, partidos, al INE y al Tribunal Electoral. 
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“A bajar esos costos. Necesitamos los recursos para el desarrollo, para el 

bienestar del pueblo. ¿Para qué tantos diputados?, ¿por qué no nada más se 

quedan los de mayoría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinominales? No sólo 

para la Cámara de Diputados, también en la de Senadores. Vamos a reformar la 

ley (...) para que haya democracia plena”. 

El Mandatario señaló que si los diputados y senadores no avalan su propuesta 

respetará su decisión, porque, como decía el expresidente Benito Juárez García, 

“nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho”. 

Esta reforma al sistema electoral que se presentará el próximo año —

mencionó— busca que no domine el conservadurismo, que haya democracia, 

porque durante mucho tiempo se han inclinado, los que deberían de actuar como 

jueces, en favor de los grupos de interés creados. 

“Tenemos que buscar la forma [para] que quienes coordinen los procesos 

electorales sean gente de inobjetable honestidad, rectos, auténticos demócratas, 

se los dije a los empresarios. 

“Un demócrata es quien, independientemente de su forma de pensar, actúa con 

rectitud; no es un demócrata quien dice que no podemos permitir que un 

populista llegue a la Presidencia. 

“Luego entonces, hagamos todo para evitarlo, hasta robarnos la elección, 

hagamos un fraude patriótico”, dijo. 

Señaló que se busca quitarle a los partidos la designación de los consejeros y 

magistrados electorales, para elegir a ciudadanos verdaderamente honestos y 

demócratas, que no estén controlados por el Ejecutivo ni por los grupos de 

intereses creados, que no los controle la oligarquía, ni el conservadurismo, que 

dependan del pueblo, que actúen de manera recta y con imparcialidad. 

“¿Qué es eso de que un consejero escriba un libro contra el populismo?, que ni 

siquiera saben qué es, pero es una etiqueta, un señalamiento, un estigma. 

¿Cómo un juez va a hablar así?, ¿por qué no actúa con discreción?”. 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, y el consejero Ciro 

Murayama, con quienes el Presidente ha expresado tener serias diferencias, 

terminan su periodo a inicios de 2023. La consejera Adriana Favela Herrera 

también concluye su periodo ese año. 

 

Reforma energética 

 

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional, el Titular del Ejecutivo federal 

expresó que la primera reforma constitucional que podría presentar este año o a 

principios de 2022 es al sector energético. 

“Una para fortalecer a la CFE, porque en el periodo neoliberal apostaron a dejarle 

el mercado a las empresas extranjeras.  
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Veían a México como una tierra de conquista y esto afectó a usuarios, a 

consumidores, al pueblo, porque aumentaban y aumentaban los precios de la 

luz mientras se subsidiaba a los particulares”. 

Consideró que se “abusó” y que la firma española Iberdrola ofendió a los 

mexicanos al contratar como empleado al expresidente Felipe Calderón Hinojosa 

y a la exsecretaria de Energía Georgina Kessel. 

“Yo no quería llegar a una reforma constitucional, pero todavía no se publicaba 

la ley y empezaron a publicarse los amparos; entonces qué nos queda: una 

reforma constitucional, si los legisladores dicen que no, yo ya cumplí, si ellos 

quieren seguir apoyando esta injusticia, que asuman su responsabilidad”. 

Insistió en que es necesaria la reforma para que no paguen más por la luz los 

usuarios domésticos, los pobres y la clase media que las grandes corporaciones, 

porque ahora las tarifas más bajas las pagan los de arriba, dijo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Guardia Nacional, nuevo brazo armado de la 

Sedena 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que busca que la Guardia 

Nacional forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para que 

el nuevo cuerpo de seguridad no se eche a perder, como sucedió con la Policía 

Federal. 

El titular del Ejecutivo federal explicó que analiza presentar dicha reforma 

constitucional en 2023, una vez que logren consolidar la Guardia Nacional, y que 

busca integrar este cuerpo de seguridad al Ejército, como una rama similar a la 

Fuerza Aérea Mexicana (FAM). 

“No quiero que suceda lo que pasó a la Policía Federal, que se integró y se echó 

a perder, al grado que está preso [en Estados Unidos] el que fue secretario de 

Seguridad Pública [Genaro García Luna] en el gobierno de Felipe Calderón, y 

además esa policía no cumplió y no actuó con profesionalismo”, sostuvo. 
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En su edición impresa del pasado 11 de junio, EL UNIVERSAL adelantó que 

durante un desayuno con integrantes del Consejo Mexicano de Negocios (CMN) 

el presidente López Obrador compartió que en lo que resta de su sexenio 

buscaría tres reformas constitucionales, una de las cuales es incorporar la 

Guardia Nacional a la Sedena. 

La Guardia Nacional fue creada en marzo de 2019 como una institución de 

carácter civil, adscrita a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y 

que está bajo el mando del general en retiro Luis Rodríguez Bucio. 

Al presentar al Congreso de la Unión la iniciativa de reforma para crear la 

Guardia Nacional, en noviembre de 2018, el Presidente de la República 

pretendía que la corporación tuviera mando militar y dependiera de la Defensa 

Nacional. 

Sin embargo, ante la resistencia de la sociedad civil el dictamen para reformar el 

artículo 21 constitucional se modificó y las fuerzas políticas en el Congreso 

acordaron que la Guardia Nacional sería una institución de carácter y mando 

civiles. 

No obstante, en uno de los artículos transitorios de la Ley en Materia de Guardia 

Nacional se determinó que en los primeros cinco años de su operación 

dependerá de la Sedena y Marina “para el establecimiento de su estructura 

jerárquica, sus regímenes de disciplina, de cumplimiento de responsabilidades y 

tareas, y de servicios, así como para la instrumentación de las normas de 

ingreso, educación, capacitación, profesionalización, ascensos y prestaciones, 

que podrán estar homologados en lo conducente a las disposiciones aplicables 

en el ámbito de la Fuerza Armada permanente”.  

El presidente López Obrador expuso ayer que su gobierno busca que la Guardia 

Nacional se siga consolidando, pero, insistió, “no queremos que pase después a 

Gobernación u otra institución y en seis años esté echada a perder”. 

Recordó que, en el caso de la Policía Federal, ésta nunca tuvo el apoyo que 

necesitaba, porque sus elementos tenían que acampar o ir a vivir en hoteles en 

situaciones lamentables. “Manejaban muchísimo dinero con poca transparencia, 

porque consideraban el presupuesto como un asunto de seguridad nacional y no 

informaban”, enfatizó el Presidente. Por eso, agregó que en su momento 

propondrá al Congreso que la Guardia Nacional forme parte de la Secretaría de 

la Defensa Nacional, así como existe la Fuerza Aérea Mexicana. 

“Porque también no quiero quedarme con la responsabilidad de no haber 

propuesto las cosas que considero que requiere el país”, argumentó. 

Señaló que para 2023, una vez que esté acreditado el funcionamiento de la 

Guardia Nacional, hará el planteamiento al Congreso de la Unión. 

Por tratarse de una reforma a la Constitución se requiere de una mayoría 

calificada —dos terceras partes del pleno tanto de la Cámara de Diputados como 

del Senado de la República— para su aprobación, así como el aval de al menos 

17 legislaturas locales. 
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Prepara AMLO tres reformas a la Constitución 

Miércoles 16 junio 2021 / Enrique Méndez y Roberto Garduño 

En el trienio por venir, el Ejecutivo propondrá tres reformas constitucionales: una 

en materia energética para fortalecer la Comisión Federal de Electricidad (CFE); 

otra electoral para renovar la composición del Instituto Nacional Electoral (INE), 

reducir el presupuesto de éste y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) y desaparecer las 200 diputaciones plurinominales; y la 

última para que la Guardia Nacional se integre a la estructura de la Secretaría 

de Defensa Nacional, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al abordar diversos tópicos de la vida nacional, reiteró que sólo el ministro Arturo 

Zaldívar podría reformar el Poder Judicial de la Federación (PJF). Aclaró el 

panorama en torno a la reforma fiscal anunciada por el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), la cual no implica aumento de impuestos. 

Aseguró que coincide con el gobierno de Estados Unidos sobre la libertad 

sindical y la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores porque 

México está sometido al escrutinio del exterior. 

En el desglose de lo que habrán de ser sus propuestas de modificaciones a la 

Constitución, ponderó las reformas aprobadas en menos de tres años, me siento 

muy contento de su aprobación, se sinceró. 

De esa forma presentará la referente a asegurar la viabilidad de la CFE, porque 

durante el periodo neoliberal apostaron a destruirla para dejarle el mercado de 

la industria eléctrica a los particulares, sobre todo a las empresas extranjeras, 

que se apoderaron de México. Tan abusaron, que una empresa española, 

Iberdrola, se atrevió a ofendernos a los mexicanos contratando como empleado 

al ex presidente (Felipe) Calderón. 

La reforma electoral, “para que de verdad haya independencia, que quienes 

coordinen los procesos electorales sea gente de inobjetable honestidad, rectos, 

auténticos demócratas. No es posible que se destinen 20 mil millones de pesos 

a las elecciones para partidos y para el INE y el tribunal, no está el país para 

eso, son las elecciones más caras del mundo. 

Otra cuestión, ¿para qué tantos diputados?, ¿por qué no nada más se quedan 

los de mayoría?, ¿por qué no se quitan los 200 plurinominales? Pero eso no sólo 

en la Cámara de Diputados, también en la de Senadores. Vamos a reformar la 

ley, la Constitución para que haya democracia plena. 

–¿Con qué elementos se garantizaría la independencia en el INE y en el TEPJF? 

–Resulta que son los partidos los que nombran: tres un partido de los de antes, 

y tres otros partidos y se reparten, y así está el Tribunal Electoral. Que de verdad 

sean ciudadanos honestos y demócratas, que no estén controlados por el 

Ejecutivo, por el presidente, pero tampoco por los grupos de intereses creados. 
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Y en torno a la Guardia Nacional, no quiero que suceda lo que pasó con la Policía 

Federal, que se integró y se echó a perder. Por eso voy a proponer en su 

momento que forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional como existe 

la Fuerza Aérea, porque también no quiero quedarme con la responsabilidad de 

no haber propuesto las cosas que considero convienen al país. 

También se le preguntó si alguno de los ministros propuesto por él estaría en 

condición de encabezar la urgente reforma al Poder Judicial. El mandatario 

respondió sin ambages, “no, no, no, porque el ministro Zaldívar es el que reúne 

las condiciones. Y, repito, son importantes las instituciones, pero son 

fundamentales, el alma de las instituciones son los buenos servidores públicos, 

mujeres u hombres. 
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Acuerdan México-EU frenar la migración 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Luis Carlos Rodríguez y Diana Lastiri 

Los gobiernos de Estados Unidos y México acordaron fortalecer los mecanismos 

para frenar la migración irregular en la región, analizaron la necesidad de 

acelerar la reapertura a las actividades no esenciales en la frontera terrestre 

común —pero no se acordó una fecha para ello— y se descartó el uso de un 

pasaporte sanitario entre las dos naciones. 

Ayer, de visita en México, el secretario de Seguridad Nacional de Estados 

Unidos, Alejandro Mayorkas, se reunió con el canciller Marcelo Ebrard y los 

secretarios de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez; de Hacienda, Arturo 

Herrera, y con el fiscal Alejandro Gertz, así como con altos mandos de la 

Secretaría de la Defensa Nacional, de la Marina, Guardia Nacional y del Instituto 

Nacional de Migración (INM). 

Tras la reunión privada con Mayorkas, Ebrard dijo que la mayor preocupación 

del gobierno mexicano es la “frontera norte, en virtud de que ya llevan mucho 

tiempo la restricción a las actividades normales, comunes y corrientes: comercio,  
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viajes, turismo, en fin, que dificulta la actividad económica y la vida de esas 

comunidades, estamos hablando de ciudades muy grandes, de regiones 

económicas muy grandes”. 

Recordó que se va a acelerar la vacunación, con el propósito de que los 

promedios de inmunización en México sean muy parecidos a los promedios en 

las ciudades estadounidenses. 

“Para ello, vamos a utilizar las vacunas que recibimos hoy temprano [ayer] 

provenientes de Estados Unidos —más de un millón 300 mil—, que fueron 

ofrecidas, aportadas, por Estados Unidos, una vez que habló el presidente López 

Obrador con el presidente Biden sobre el tema de vacunas”. 

Dijo que Mayorkas estuvo “muy abierto, muy dispuesto, en muy buena actitud” 

en este tema y se acordó crear un grupo de trabajo para regular esta situación y 

acelerar la apertura fronteriza con la aplicación de las vacunas Johnson & 

Johnson a la población fronteriza mexicana de más de 18 años. 

Ebrard indicó que también analizaron con Mayorkas la prioridad de ambos países 

para el intercambio económico de viajes, porque está muy vinculado con la 

actividad económica, por lo que se planteó mejorar la infraestructura que 

tenemos ambos países en la frontera norte, en los aeropuertos. 

Respecto a la migración, externó que se planteó atender las causas de fondo de 

este fenómeno que ha estado siempre presente en nuestros países, “y lo va a 

seguir estando por muchos años, y ojalá encontremos las mejores vías para 

poder proteger adecuadamente a las personas que se mueven entre unos países 

y otros”. 

Por separado, también en conferencia de prensa, luego de reunirse con Ebrard 

y con Gertz, Mayorkas dijo que México y Estados Unidos se presionan y tienen 

el desafío mutuo para reducir la migración irregular que cruza por ambos países. 

Aseveró que el gobierno del presidente ha sido claro en su mensaje en el sentido 

de que la frontera entre México y Estados Unidos no está abierta a la migración 

irregular. 

“Nos hemos desafiado mutuamente con respecto a qué más puede hacer cada 

uno de nosotros para abordar la migración irregular que ha persistido durante 

varios meses”, expuso Mayorkas. “No es sólo una cuestión de que Estados 

Unidos pida a México, es una cuestión de lo que ambos podemos hacer”, dijo al 

ser cuestionado sobre los acuerdos alcanzados. 

En el cónclave en la Cancillería mexicana, Ebrard Casaubon insistió a Mayorkas 

en la necesidad de la reapertura de la frontera terrestre entre ambas naciones, 

pero no se estableció una fecha para ello, si bien se acordó avanzar en la 

vacunación contra el Covid-19 en las ciudades fronterizas mexicanas para 

avanzar a ese objetivo. 
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La frontera está cerrada a viajes no esenciales desde el 21 de marzo de 2020 

por la pandemia de Covid-19, que ha dejado a Estados Unidos como el país con 

más muertes, con más de 600 mil, y a México como el cuarto, con alrededor de 

230 mil. 

Reabrirla es una urgencia para México porque la frontera es una de las más 

dinámicas del mundo, con más de 3 mil kilómetros, más de un millón de personas 

que cruzan cada día, y un intercambio diario de bienes y servicios por un valor 

de mil 700 millones de dólares. 
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Herrera y Mayorkas conversan sobre seguridad, 

comercio y recaudación 

 

Martes 15 junio 2021 / Redacción 

Arturo Herrera Gutiérrez, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

informó a través de su cuenta de Twitter que se reunió con Alejandro Mayorkas, 

secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos. 

Durante la reunión en Palacio Nacional, los funcionarios conversaron sobre la 

seguridad, el comercio y la recaudación, además de acordar impulsar la 

modernización de las aduanas en coordinación con el país vecino del norte. 

En este sentido, Herrera recordó que cerca de 80% de las exportaciones de 

México son con Estados Unidos, además de que el país está “apostando por la 

recuperación económica a través de maximizar las oportunidades del T-MEC”. 

La mañana de este martes, Mayorkas se reunió con el canciller Marcelo Ebrard, 

con quien habló principalmente sobre migración, comercio, salud pública en la 

frontera común y desafíos económicos. 

En su reunión con Ebrard y otros funcionarios mexicanos de alto nivel, también 

habló de los esfuerzos para acelerar la vacunación contra Covid-19 a lo largo de 

la frontera compartida, a fin de eliminar las restricciones de viaje relacionadas 

con la pandemia de coronavirus. 
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Durante una conferencia de prensa ofrecida por la tarde, Mayorkas dijo que tanto 

México como Estados Unidos están trabajando para reducir la migración 

irregular, con Washington presionando a México para que haga más y la nación 

latinoamericana haciendo lo mismo con su vecino del norte. 

Sin embargo, señaló que Estados Unidos no está considerando establecer un 

pasaporte de vacunas en la frontera entre Estados Unidos y México. 
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Seremos bloque opositor contra ocurrencias de 

AMLO: Va por México 

 

Martes 15 junio 2021 / Horacio Jiménez 

Los líderes nacionales del PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, Alejandro Cárdenas 

y Jesús Zambrano, se reunieron este miércoles y anunciaron que con su bloque 

opositor tendrán una protección contra las ocurrencias presidenciales e intentos 

dictatoriales. 

En un mensaje a a través de su cuenta en la red social de Twitter, el líder panista 

dijo que la coalición legislativa Va por México apoyará todo lo que de soluciones 

reales a los graves problemas del país. 

“México contará con un bloque de protección constitucional contra las 

ocurrencias presidenciales e intentos dictatoriales. Vamos a apoyar todo aquello 

que dé soluciones reales a los graves problemas que atraviesa el país. 

#VaPorMéxico”, posteó el líder panista. 

Además del mensaje escrito, Marko Cortés posteó una foto en donde los tres 

están reunidos en un salón, al parecer, de un hotel. 
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Anticipan cascada de quejas laborales bajo el T-

MEC 

 

Martes 15 junio 2021 /María del Pilar Martínez 

Susana Prieto Terrazas, representante legal de los trabajadores en el sector de 

la maquila en el norte del país, tiene claridad en que el camino por la defensa de 

los derechos de los trabajadores en materia de libertad sindical y contratación 

colectiva real es el del mecanismo de respuesta rápida que se implementó en el 

Capítulo Laboral del T-MEC al entrar en vigor julio del 2020. 

En entrevista con El Economista, quien tendrá un cargo como diputada federal 

en la bancada de Morena en la próxima legislatura, detalla que la corrupción y 

contubernio entre las autoridades locales, así como el consentimiento de las 

empresas con líderes sindicales “charros”, impiden la aplicación real de la 

reforma laboral en México, por lo que se vuelve indispensable presentar quejas 

ante los nuevos mecanismos, de tal manera que prepara más de 40 denuncias 

por violaciones derechos laborales. 

Prieto Terrazas promovió una de las primeras quejas en el marco del T-MEC, 

apoyada por organizaciones sindicales como la central obrera más importante 

de Estados Unidos (AFL-CIO), para denunciar violaciones a la libertad de los 

trabajadores para decidir la titularidad del contrato colectivo con la empresa 

Tridonex. La siguiente podría ser contra Fisher Dynamics, fabricante de 

autopartes en Matamoros, Tamaulipas. 
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Producto de la queja, admitida el pasado 9 de junio, el gobierno de Estados 

Unidos pidió al gobierno de México atender el problema, de tal manera que 

corresponde a las autoridades laborales presentar una respuesta para evitar que 

se llegue a la instalación de un Panel de Controversias –en caso de que no haya 

acuerdo conciliatorio previo– y para ello tienen 45 días. 

“Ellos (la autoridad) van a querer hacer un convenio con la empresa Tridonex; 

no obstante, la libertad y democratización sindical no debe ser sólo para 

nosotros; estamos peleando la de la industria trasnacional maquiladora que 

representa a obreras y obreros sobre todo en Chihuahua, Coahuila y 

Tamaulipas; pero debe aplicarse con empresas nacionales y trasnacionales”, 

comentó Prieto Terrazas. 

Tras señalar que esperarán a conocer la respuesta que dé el Estado Mexicano, 

destacó que “por lo pronto represento a los trabajadores de la industria 

maquiladora y vamos a ver si hay una solución integral, porque no me interesa 

para nada que sólo se arregle el problema de Tridonex, sino de toda la inversión 

extranjera que hay en los 33 municipios en los que se encuentra la industria 

maquiladora en el país”. 

 

Tridonex, sentará precedente 

 

Prieto Terrazas, quien trabaja de la mano con el Sindicato Nacional 

Independiente de Trabajadores de Industrias, Movimiento 20/32 (SNITIS) y que 

encabeza Jaime Guarneros, el cual surgió de aquella huelga masiva en 28 

maquiladoras, afirma que la queja en contra de Tridonex sentará un precedente 

“y por ello, terminando esta demanda vendrán las otras 39 y a lo mejor las otras 

80 que puedan faltar de Matamoros y entonces empezar a difundir. Algunas ya 

estaban en trámite y no le dieron consecución en el Estado de Tamaulipas”. 

En ese sentido, están trabajando con la AFL-CIO -sobre todo antes de presentar 

las siguientes quejas por denegación de derechos laborales- ya que si admite la 

Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, dado que por los tiempos de 

implementación de la reforma laboral aún no entra en operaciones el Centro 

Federal de Conciliación y Registro Laboral, las demandas de titularidad de las 

maquilas que se encuentran sindicalizadas, “será algo impresionante y 

sentaremos un precedente” y ya no llegarían a los mecanismos de respuesta 

rápida. 

 

Así funciona el mecanismo laboral del T-MEC 

 

• Una vez presentada una queja laboral el gobierno estadounidense tiene 

30 días para determinar si el caso tiene mérito y, de ser el caso, puede 

que acordar una solución con el gobierno mexicano en los siguientes 55 

días para evitar un panel de solución de diferencias. 
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• De levantarse el panel, se cuenta con un plazo de cuatro meses para 

resolver; si se decreta la culpabilidad de la empresa, se podrían bloquear 

sus exportaciones o retirárseles los beneficios arancelarios del T-MEC. 

• El nuevo mecanismo de “respuesta rápida” del T-MEC –único en los 

tratados comerciales en el mundo– prevé una investigación de un panel 

independiente sobre la negación de derechos laborales en sectores 

prioritarios del tratado, definidos como aquellos que producen bienes 

manufacturados, suministran servicios o involucran a la minería. 

• El T-MEC permite que observadores estadounidenses y mexicanos 

acompañen al panel en cualquier visita que realice a la instalación para 

verificar las reclamaciones en la petición. 

• En general, el mecanismo se aplicará siempre que una Parte (la Parte 

reclamante) cree de buena fe que a los trabajadores de una instalación 

cubierta se les niega el derecho de libre asociación y negociación 

colectiva. 
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Por apoyo incondicional del gobierno, S&P 

mantiene calificación de Pemex en 'BBB' 

 

Martes 15 junio 2021 / Antonio Hernández 

Standard and Poor's dejó sin cambios la calificación de Pemex de 'BBB' con 

perspectiva negativa en moneda extranjera, así como sus subsidiarias, luego de 

ratificar la nota crediticia de México. 

"En nuestra opinión, el factor clave de calificación para Pemex sigue siendo 

nuestra evaluación de una probabilidad casi cierta de respaldo del gobierno si la 

empresa afronta un escenario de dificultades económicas. Esta evaluación de la 

probabilidad de respaldo del gobierno a Pemex captura el rol crítico que tiene la 

empresa para el gobierno mexicano, tanto desde el punto de vista económico, 

como para la ejecución de la política energética del país", dijo la firma. 
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La calificadora detalló que su evaluación sobre la petrolera mexicana también 

incorpora el vínculo integral entre Pemex y el gobierno que detenta la propiedad 

total de la empresa y que considera la elevada participación gubernamental en 

todas las decisiones estratégicas. 

"Si bien el soberano no garantiza la deuda de Pemex, consideramos que nuestra 

evaluación se ha fortalecido a lo largo de la administración del presidente López 

Obrador porque el gobierno ha brindado a Pemex apoyo federal general e 

incondicional de manera sistemática, incluido el anuncio explícito, hecho a 

principios de este año, de que el gobierno respaldará a la empresa con sus 

vencimientos de deuda en 2021", agregó. 

Standard and Poor's añadió que si bien esta ayuda es insuficiente para atender 

completamente las necesidades de financiamiento de Pemex, mantienen el 

historial de respaldo gubernamental. 

"Otro factor en nuestra evaluación es el revés en la política energética de México 

bajo el gobierno actual, la cual vuelve a poner a Pemex en el escenario central y 

recorta la participación de entidades privadas en el sector energético local. 

Consideramos que se ha hecho evidente que este plan incrementa los incentivos 

del gobierno para apoyar a Pemex, cuando sea necesario, ya que la 

administración busca aumentar el papel del Estado en el sector energético, lo 

que ha considerado como estratégico", añadió. 
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Garantiza Sheinbaum trato institucional con 

alcaldías 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Salvador Corona 

Un día después de que los ediles electos del bloque PAN, PRI y PRD formaran 

la “Unión de Alcaldes de la Ciudad de México” (UNA-CDMX) para trabajar en 

conjunto en temas como presupuesto, la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum Pardo comentó que constitucionalmente está claro 

el papel de las demarcaciones y de la administración local, pero que habrá 

coordinación institucional como en el resto de las alcaldías. 

“Va a haber un trato institucional, por cierto, por ahí escuché que decían esta 

vieja idea conservadora de quien cobre impuestos se quede con esos impuestos, 

es una idea que no va con un sistema equitativo”, destacó. 

La mandataria capitalina comentó que debe haber una distribución justa de los 

recursos y que la Ciudad de México ha transparentado la fórmula y que seguirá 

permaneciendo ya que “no se hará un uso político de los recursos y habrá trato 

institucional”. 
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A pregunta expresa si tendrá un encuentro con los nuevos alcaldes electos, 

Sheinbaum Pardo sostuvo que la Secretaría de Gobierno se reunirá con ellos y 

reiteró que habrá una relación institucional con todos los alcaldes y alcaldesas 

de la Ciudad. 

 

Roce 

 

Después de las elecciones que favorecieron a la alianza del PAN, PRI y PRD en 

nueve alcaldías, Sheinbaum Pardo aseguró que no se permitirá que regrese la 

corrupción a la capital del país, y que la pérdida de alcaldías morenistas se debió 

a una campaña de desprestigio hacia el partido. 

“En los últimos meses, desde hace rato, hay una campaña de desprestigio del 

Movimiento [de Regeneración Nacional], muy fuerte, que tuvo impacto en 

algunos sectores de la población y lo que nos corresponde es seguir insistiendo 

que este movimiento de transformación es fundamental para el país”, expuso la 

mandataria el 7 de junio. 

Aclaró que seguirán con los proyectos que se han planteado para la capital del 

país, por lo que descartó que estén en riesgo por la llegada de nuevos alcaldes. 

Este lunes, los ediles de oposición acordaron conformar el bloque “Unión de 

Alcaldes de la Ciudad de México”, cuyo objetivo es trabajar juntos en diversos 

temas, como seguridad, agua y sobre todo, lo del presupuesto anual, “para tener 

recursos suficientes y cumplir los compromisos que asumimos en campaña”, 

comentaron. 

Adrián Rubalcava Suárez, quien logró reelegirse en Cuajimalpa, sostuvo que 

UNA-CDMX trabajará de la mano con la jefa de Gobierno y sin confrontaciones 

con nadie, por el contrario, “estamos abiertos para quienes quieran sumarse, 

incluso con los de Morena”, manifestó. 

En tanto, Santiago Taboada Cortina, alcalde reelecto en Benito Juárez, dio a 

conocer que los nueve titulares de las demarcaciones: Tlalpan, Azcapotzalco, 

Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Coyoacán, Miguel Hidalgo, Álvaro Obregón 

y Cuauhtémoc, acordaron en materia de seguridad replicar su programa Blindar 

BJ, debido a los resultados que ha tenido en su jurisdicción. 
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Cierra la etapa de impugnaciones con 111 

juicios; 44 contra alcaldías 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Sara Hernández García 

La etapa de impugnaciones contra triunfos de alcaldes y diputados de mayoría 

relativa cerró con 111 juicios que deberá desahogar el Tribunal Electoral de la 

Ciudad de México (TECM).  

De acuerdo con datos del Instituto Electoral local (IECM), del total de 

impugnaciones, 48 fueron contra los ganadores en alcaldías y 63 fueron contra 

diputaciones de mayoría relativa. 

Ahora el TECM decidirá los triunfos en 13 de las 16 demarcaciones que fueron 

llevadas a juicio; sólo quedan firmes las victorias de Berenice Hernández 

(Morena) en Tláhuac; Adrián Ruvalcaba (alianza Va por México) en Cuajimalpa, 

y del panista Santiago Taboada en Benito Juárez. 

 

Peleas en tribunales 

 

Al haber una diferencia de apenas 3.7 puntos porcentuales, que representan 2 

mil 144 votos, entre el primero y segundo lugares, la alcaldía Milpa Alta fue la 

más impugnada al sumar 10 juicios contra el triunfo de Judith Vanegas Tapia, de 

la coalición Juntos Hacemos Historia, formada por los partidos Morena y del 

Trabajo.  
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Por la mínima diferencia de votos también fue impugnada la alcaldía Xochimilco 

por Acción Nacional, pues José Carlos Acosta ganó por menos de un punto 

porcentual, unos mil 391 votos más que los que obtuvo el aliancista Gabriel del 

Monte. 

Las alcaldías Coyoacán y Gustavo A. Madero recibieron siete impugnaciones 

cada una. En la segunda, los aliancistas denuncian presunta compra de voto a 

favor del morenista Francisco Chíguil, luego de que se dio a conocer un video de 

un presunto reclamo de pago por sufragios a favor del también ex jefe 

delegacional. 

Mientras en Coyoacán se argumentó el presunto rebase del tope de gastos de 

campaña por el candidato aliancista Gioviani Gutiérrez, quien se estima erogó 

15 millones 832 mil 44.31 pesos, por lo que superó cuatro veces el presupuesto 

asignado por el IECM. 

Eduardo Santillán, candidato de Morena a la alcaldía Álvaro Obregón, también 

interpuso un medio de impugnación por rebase de gastos en contra de Lía Limón. 

En la elección de la alcaldía Cuauhtémoc se presentaron cuatro inconformidades 

relacionadas con Sandra Cuevas, quien obtuvo el primer lugar con 119 mil 202 

votos; asimismo, el partido Fuerza por México –que perderá su registro– solicitó 

la nulidad de la votación en más de 100 casillas para controvertir la designación 

de Maxta Irais González como diputada de mayoría relativa. 

La alcaldía Tlalpan, donde la morenista Gabriela Osorio perdió contra Alfa 

González Magallanes, de la alianza Va por México, fue objeto de cuatro 

impugnaciones. 

Mientras Venustiano Carranza y la Magdalena Contreras fueron impugnadas en 

dos juicios, contra Evelyn Parra y Luis Gerardo Quijano cada una; en la primera 

demarcación se reclamó la asignación de concejalías, las cuales presuntamente, 

no favorecieron al Partido Revolucionario Institucional. 

Iztapalapa e Iztacalco fueron las únicas alcaldías que recibieron un medio de 

impugnación cada una, contra los triunfos de Clara Brugada y Armando Quintero, 

respectivamente. 
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En caso L12 acusan presión para aceptar 

indemnización 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Redacción 

A seis semanas del accidente en el tramo elevado de la Línea 12 del Metro donde 

cayeron dos vagones y que provocó la muerte de 26 personas, familiares de las 

víctimas denuncian presión y acoso por parte del Gobierno capitalino para que 

firmen diversos documentos, entre ellos, la indemnización de 650 mil pesos por 

cada fallecido. 

Aunque algunas de las familias ya aceptaron el pago —pues no quieren saber 

nada más del tema— otras, al menos 14, cuestionan los métodos del Gobierno 

de la Ciudad, siguen esperando justicia y, ante el retraso en las investigaciones 

y peritajes, no descartan seguir con el proceso legal en tribunales 

internacionales, donde esperan que se castiguen a las firmas que construyeron 

la Línea Dorada, y de manera local confían en que algún funcionario sea 

responsable. 
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Los afectados dicen estar sorprendidos de que todos los trámites y 

acercamientos que han tenido es con personal del Gobierno capitalino y nadie 

del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro ha sostenido un diálogo con 

ellos. Reclaman que la directora del organismo, Florencia Serranía, no les ha 

dado las condolencias o se ha disculpado por lo sucedido. 

“Nos traen chingue y chingue con que ya firmemos la indemnización para que 

nos den los 600 mil pesos, pero nosotros no queremos eso, no buscamos dinero 

porque no hay cantidad que nos regrese a nuestros seres queridos. Vamos a 

seguir buscando justicia, eso es lo que en realidad queremos, al menos que 

muestren interés en resolver las cosas, en que nos digan qué pasó, si hay un 

responsable y que le garanticen a todos que nunca más va a pasar un accidente 

igual. 

“Todo el trato y los acercamientos son con el Gobierno, no sé de qué privilegios 

goza la señora Serranía. ¿Tú crees que se ha dignado a preguntarnos cómo 

estamos, en qué nos puede ayudar, si se nos ofrece algo o por lo menos una 

disculpa o algo que nos dé a entender que le importamos? Para ella no existimos 

y ese es nuestro coraje e impotencia”, manifiesta una de las familias bajo el 

anonimato para evitar represalias. 

Para la familia de Nancy —joven que murió el 3 de mayo, día del accidente— y 

su hermana Tania, quien sigue hospitalizada, la situación es similar. 

Sus padres temen que si firman y de inmediato les dan la indemnización, el 

gobierno local se deslinde de cualquier responsabilidad y se olviden de Tania, 

de 15 años, quien requiere pastillas coagulantes que cuestan 3 mil pesos y 

parches especiales de 9 mil pesos que usa tres veces por semana. 

“Mi hermana no quiere firmar, no ha firmado aún nada. La cosa es que si recibe 

ese dinero, cree que ya no se van a responsabilizar de su otra hija y eso no es 

justo. Tania todavía está sufriendo, ocupa mucha atención y todo eso es muy 

caro, y no se vale que se quieran deslindar pagando la indemnización, el 

Gobierno sí ha ayudado, de hecho cuando dejó el hospital estuvo en un 

departamento cerca que ellos pagaron, pero hoy [martes] volvió a entrar al 

hospital y necesita otra operación”, explica Vicenta, tía de las víctimas y quien 

ayuda a su hermana Bernarda con los trámites. 

“A ellos no les importa, la semana pasada la mandaron a un hospital por 

Periférico a terapia, pero las trataron bien mal, las dejaron varios días sin 

atención y eso que llegaron recomendados por la gente de Sheinbaum y que 

todavía está vigente la tragedia”, añade. 

El pasado viernes, en el más reciente informe, la Comisión Ejecutiva de Atención 

a Víctimas dio a conocer que 23 familias de fallecidos han sido indemnizadas 

con el seguro institucional del STC Metro y 76 personas lesionadas han recibido 

un apoyo indemnizatorio. 
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Ken Salazar, apuesta confiable de Biden para 

México 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Redacción 

Washington. - La Casa Blanca oficializó ayer lo que era un secreto a voces: la 

nominación de Ken Salazar, exsenador y exsecretario del Interior en la 

administración de Barack Obama, como embajador de Estados Unidos en 

México. Salazar, abogado de 66 años, se había perfilado en las últimas semanas 

como el candidato favorito para el cargo, que deberá ser ratificado por el Senado 

de Estados Unidos.  

Hacía tiempo que se esperaba la confirmación de Salazar, desde hace días único 

en la quiniela para ser el representante diplomático en México. A principios de 

abril, el portal Axios ya apuntaba su nombre como el candidato más serio para 

el puesto. 
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Para Michael Shifter, presidente del Diálogo Interamericano —un think tank de 

Washington especializado en temas latinoamericanos—, Salazar es una “buena 

elección”. “Aunque no tiene experiencia diplomática”, dijo a EL UNIVERSAL, “es 

un político de bastante peso e influencia en el Partido Demócrata y, por sus años 

en el Senado y la administración Obama como secretario de Interior, tiene 

confianza con el presidente Joe Biden, que es fundamental dada la importancia 

de la relación entre México y EU”, resolvió. 

La confianza de Biden en Salazar se prevé clave para el futuro de la relación 

bilateral: la magnífica comunicación entre ambos hará que el contacto sea fluido 

y, por tanto, se pueda privilegiar todo lo relacionado con los asuntos entre ambos 

países. En ese sentido, el presidente de EU ha privilegiado su relación personal 

y ascendencia y contactos políticos de su nominado a su experiencia en el 

servicio exterior, a diferencia de otros puestos diplomáticos ya anunciados. 

La alianza entre presidente y nominado a embajador se asentó cuando ambos 

compartieron pasillos del Senado durante cuatro años, justo antes de que Biden 

se convirtiera en el vicepresidente de Barack Obama y Salazar dejara su curul 

en la Cámara Alta, donde representó a su natal Colorado siendo uno de los 

primeros senadores hispanos de la historia del país, para fungir como secretario 

del Interior. “Biden y Salazar son viejos amigos del Senado, es alguien que 

tendrá mucho acceso directo al presidente”, comentó a este diario Andrew Selee, 

presidente del Migration Policy Institute y gran experto en México y la relación 

bilateral. 

La amistad y confianza entablada entre ambos se refrendó durante la campaña 

hacia las presidenciales de 2020, cuando Biden nombró a Salazar como 

copresidente de un comité de liderazgo latino para conquistar el voto hispano, 

grupo que capitaneó junto a Hilda Solís, exsecretaria del Trabajo con Obama. 

“Joe Biden entiende la comunidad latina como una piedra angular de nuestra 

democracia y prosperidad futura de Estados Unidos”, dijo por entonces Salazar 

del actual presidente de EU. “Estoy orgulloso de estar junto a él para acabar con 

el asalto de la administración Trump contra más de 60 millones de latinos en toda 

la nación, y marcar el comienzo de una nación más justa y próspera para todos 

los estadounidenses”, añadía por entonces. 

Si bien Salazar carece de carrera diplomática, su elección fue mayoritariamente 

celebrada. Shifter destacó de Salazar el que es un político de amplia experiencia 

y trayectoria, con “buenas condiciones para manejar la relación bilateral en una 

amplia gama de temas”, incluyendo migración, comercio, seguridad y cambio 

climático. 

En caso de ser confirmado por el Senado, sustituirá en el cargo a Christopher 

Landau, único representante elegido por Donald Trump ante el gobierno 

mexicano, puesto que ocupó durante poco más de un año y del que se despidió 

en enero de 2021, después de la confirmación de la derrota de Trump.  
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Además, sería el cuarto embajador hispano en México de la historia, el primero 

desde que Tony Garza estuviera el frente de la delegación dipomática 

estadounidense en la Ciudad de México en 2002, durante el gobierno del 

republicano George W. Bush.  

Para Sergio Gonzales, director ejecutivo del Immigration Hub, la nominación de 

Salazar es “histórica y otra señal clara de que la administración Biden está 

tomando pasos serios y meditados para construir sobre la relación de nuestra 

nación con México como socio regional”. 

Amante de los sombreros de ala ancha —es habitual y representativa su imagen 

con la cabeza cubierta al estilo cow- boy—, Salazar, natural de Colorado de 

ascendencia española, defensor de una reforma migratoria integral y con un 

trabajo intenso en temas ambientales y de reforma energética, la Casa Blanca 

destacó, además de su carrera y currículum, que Salazar tiene el español como 

su idioma nativo. “Se le consideran amable, un hombre quien escucha, pero 

también alguien quien ha sido secretario de gabinete y procurador estatal y sabe 

tomar decisiones”, añadió Selee. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Procuraduría Agraria dará empleo a jóvenes 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Ríoverde. - La Procuraduría Agraria abrirá el programa Jóvenes 

construyendo el futuro, donde a través de éste se entregarán 14 becas y los 

participantes podrán ser considerados para trabajar en la dependencia. 

El jefe residente Javier Gallegos Oliva mencionó que es un programa de la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social, donde les asignaron de 12 a 15 lugares 

en la residencia de la Procuraduría. 

Por lo que se abrirá el programa de Jóvenes construyendo el futuro, donde se 

les otorgará una beca de 3,700 pesos mensuales, pero serán evaluados cada 

mes y la capacitación es por un año. 

Las personas deberán tener una edad de 18 a 30 años, ser egresados de 

preparatoria o profesional, que actualmente no trabajen ni estudien. 

Deberán de trabajar en un horario de 9 a 16 horas y pueden servir cono enlace 

en forma virtual y acompañar al visitador cuando acuda a la cabecera municipal. 

Los requisitos son acta de nacimiento, copia de credencial de elector, CURP, 

RFC, constancia de estudios y currículum vitae, número telefónico, se cuenta 

con espacio para 14 personas. 
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Habitantes de Halachó exigen transparencia en 

construcción del Tren Maya 

 

Martes 15 junio 2021 / Itzel Chan 

Yucatán. - Habitantes de Halachó, afirman que no se oponen a la construcción del Tren 

Maya, pero sí exigen más transparencia en los procesos, debido a que en la 

zona son cerca de 50 personas ejidatarias quienes toman las decisiones cuando 

en realidad hay más de mil 800 a las que no se les ha contemplado para consultar 

sobre la venta de tierras. 

Fernando May Sosa, integrante del Comité de Lucha en Halachó, puntualizó: No 

nos oponemos a la construcción del Tren Maya, pero buscamos más 

transparencia en los procesos. 

Esto, debido a que apenas el pasado domingo hubo una reunión en la que 

estuvieron presentes representante del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) y apenas cerca de 50 ejidatarios, mientras que 200 se quedaron afuera 

del recinto de, lo que quiere decir que es la minoría la que está llegando a 

acuerdos con el organismo sobre la venta de tierras. 

“Buscamos una mesa de diálogo con el Gobierno porque en la pasada reunión 

no decidimos participar, ya que hemos notado muchas anomalías y las 55 

personas que entraron por ejemplo, se ha notado que son gente del comisario 

ejidal, quien no ha manejado procesos transparentes”, apuntó.  
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Asimismo, aseguró que en las primeras reuniones para conocer a fondo el 

proyecto insignia del gobierno federal, no hubo presencia de la Asamblea Ejidal. 

“Sólo ellos, su gente del comisario ejidal son quienes están decidiendo qué 

aprobar y también cuál va a ser el convenio de ocupación de la ruta del Tren 

Maya. También vimos que no hubo participación de la Procuraduría Agraria, 

tenemos la prueba de que la delegada Rita Chuil, no firmó”, manifestó. 

Aseguró también que los procedimientos que se han seguido no son los 

correctos en la zona, sobre todo porque se ha tomado en cuenta la voz sólo de 

unas cuantas personas. 

De igual forma, afirmó que es de su conocimiento que hay zonas en donde les 

han pagado por sus terrenos, cifras que van entre los 20 y los 39 millones de 

pesos, cuando a ellos les ofrecen sólo cuatro millones de pesos. 

“No tenemos la evidencia real de los acuerdos a los que se han llegado aquí y 

también a qué cantidad están dispuestos a vender nuestros terrenos. En ni un 

momento nos oponemos al megaproyecto del gobierno federal, pero no estamos 

de acuerdo con las formas que se están implementando. Sólo queremos 

transparencia”, agregó. 

Fernando May indicó que en la reunión del pasado domingo también estuvieron 

presentes, representantes del despacho Barrientos y Asociados para tratar 

acuerdos sobre la compra de las tierras, por lo que consideran importante saber 

cuál es la propuesta que presentaron estas personas. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Pueblo de Kanxoc tomará sus propias medidas 

de seguridad y justicia ante riesgo de sus tierras 

 

Martes 15 junio 2021 / Redacción 

Ante las violaciones a las tierras del pueblo maya de Kanxoc, ubicado en 

Yucatán, la comunidad acordó en asamblea que realizará guardias permanentes 

en su territorio y aplicará la justicia de acuerdo con sus propios sistemas 

normativos a las personas que sean descubiertas cometiendo actos ilícitos en 

sus territorios, montes y cenotes. 

La comunidad denunció las violaciones al territorio del ejido de Kanxoc, que 

incluyen la ilegalidad de la venta de un cenote en tierras de su posesión, la tala 

sus montes y los permisos ilegales emitidos por autoridades agrarias y 

ambientales mexicanas, quienes “han violado sistemáticamente los derechos 

indígenas del pueblo”, aseguró el Equipo Indignación. 

La organización de derechos humanos, que recopiló y difundió los acuerdos de 

la asamblea de Kanxoc, recalcó que el pueblo maya, con base en su autonomía 

como pueblo y como ejido, buscará cómo solucionar los problemas “que las 

mismas autoridades mexicanas han generado, pese a que ellas no han intentado 

abonar a su solución”.  
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El Equipo Indignación, además, aseguró que las autoridades “incumplen 

acuerdos y entorpecen justicia” después de que miembros de la Procuraduría 

Agraria no acudieron a la asamblea convocada en Kanxoc el pasado viernes 

para llegar a una conciliación con el ejido Kanxoc II, creado recientemente y 

asentado en tierras que eran propiedad del pueblo maya. 

Ante el incumplimiento de las autoridades agrarias, la comunidad acordó invitar 

a miembros de la Procuraduría Agraria y del ejido Kanxoc II a una asamblea en 

la casa ejidal de Kanxoc con el fin de fusionar ambos ejidos. 

 

A continuación, el texto íntegro: 

 

El pueblo maya de Kanxoc a través del ejido del mismo nombre ha sido custodio 

de su territorio. Sin embargo en años recientes, ha tenido diversos conflictos 

territoriales ocasionados por las instancias agrarias desde la década de los 

ochentas, y que siguen sin resolverse, tras la creación del supuesto ejido de 

Kanxoc II, el cual se asentó sobre las tierras que ya tenían en posesión el ejido 

de Kanxoc. Además de que, como pueblo, no reconocen la existencia del Kanxoc 

II. Ante el crecimiento turístico en la región, el ejido de Kaxoc ha tenido que 

enfrentarse a la tala ilegal, así como al acoso permanente por parte de unos 

cuantos ejidatarios del Kanxoc II, quienes ven en el monte una mercancía.  

Así en días pasados, los kanxoques se enteraron de la venta ilegal de un cenote 

en tierras de su posesión, las cuales son parte de las que están en conflicto con 

el supuesto ejido de Kanxoc II. 

Esta situación fue ocasionada, en parte, debido a que el Tribunal Unitario Agrario 

no ha querido otorgar ninguna medida cautelar que proteja estos montes, los 

cuales se encuentran en la zona colindante con Cobá. 

Por su parte, la Procuraduría Agraria había ofrecido una asamblea en Kaxoc, en 

la que se citaría al supuesto ejido de Kanxoc II para llegar a una conciliación. La 

cita era para el día viernes 11 de junio a las 12 horas, sin embargo, poco antes 

y por vía telefónica, el ingeniero Rufino Rosales llamó para señalar que la 

Procuraduría Agraria no llegaría. Ante esto, el pueblo y ejido de Kanxoc reunido 

en asamblea, decidió: 

 

1. No aceptar la propuesta de la PA de asistir a las oficinas de esta institución 

en Valladolid el día 15 de junio, para una reunión con ellos y el supuesto 

ejido de Kanxoc II, sino que se invitará al Kanxoc II y a la PA a una 

asamblea en la casa ejidal de Kanxoc con el fin de fusionar ambos ejidos. 

Es importante señalar que en la asamblea del viernes pasado y en la cual 

no acudió la PA, se contó con la participación de 7 de los 12 ejidatarios 

que forman parte del Kanxoc II y quienes manifestaron su interés y 

compromiso de fusionar ambos ejidos. 
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2. Ante las violaciones al territorio del ejido de Kanxoc por la tala ilegal, por 

los permisos ilegales emitidos por autoridades agrarias y ambientales del 

Estado Mexicano que ha violado sistemáticamente los derechos 

indígenas de este pueblo, se acordó que el pueblo de Kanxoc realizará 

guardias permanentes en su territorio y aplicará la justicia de acuerdo con 

sus propios sistemas normativos a las personas que sean descubiertas 

cometiendo algún ilícito en su territorio, sus montes y sus cenotes. 

 

El pueblo de Kanxoc, con base en su autonomía como pueblo y como ejido, 

seguirá buscando cómo solucionar los problemas que las mismas autoridades 

mexicanas han generado, pese a que no han intentado abonar a su solución. 
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Soya transgénica y granjas porcícolas infectan 

fuentes de agua en Yucatán 

Miércoles 16 junio 2021 / Angelica Enciso 

El cultivo de soya transgénica –en cuya siembra se riegan agrotóxicos– y las 

más de 400 granjas porcícolas han ocasionado en la península de Yucatán una 

contaminación del agua que ha crecido de manera alarmante. Esas actividades 

se establecieron sin consultar a las comunidades y han afectado fuentes de agua 

para el consumo humano. Esto lo advierte el informe Contaminación del acuífero 

maya: responsabilidad gubernamental y empresarial, realizado por la Fundación 

para el Debido Proceso y el equipo Indignación. Durante la presentación virtual, 

Leydi Pech, premio Goldman 2020, sostuvo que ha crecido la explotación 

irracional del agua en la selva maya. 

La industria no puede establecerse sin tomar en cuenta la manera en que las 

comunidades cuidan el agua, ahora se ve que las tormentas y huracanes afectan 

gravemente (a las poblaciones) porque los drenajes naturales se han modificado. 

El agua no llega con la calidad de antes, sino con residuos y contaminantes, 

agregó. Pech, habitante de Hopelchén, que ha combatido el cultivo de soya 

transgénica, indicó que ahora no tengo garantía de usar el agua que saco de mi 

pozo. Es importante que las nuevas generaciones puedan permanecer en el 

territorio. Nos dicen que la industria trae un desarrollo, pero si contaminan mi 

agua, si mis animales se mueren porque ya no hay líquido, se pierden especies 

de plantas que necesito para cuidar mi salud, vemos entonces que no es 

desarrollo. El líquido se utiliza de un modo abusivo, se contaminan y se provocan 

daños catastróficos en agua dulce con afectaciones a la salud y el medio 

ambiente, sostuvo Jesús Peña, representante adjunto de la Oficina del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas. 

El reporte contiene estudios de expertos y de organizaciones que indican altas 

concentraciones de sustancias muy peligrosas, como el heptacloro, lindano, 

endosulfán y DDT en municipios del Anillo de Cenotes de Yucatán y en sus 

zonas costeras, en Campeche y Quintana Roo, así como en los ríos Champotón 

y Candelaria, en Campeche. 

También reporta que existen altas concentraciones de los herbicidas paraquat y 

glifosato en mantos freáticos de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, sobre todo 

a raíz de la siembra de soya transgénica. 

Indica que los suelos kársticos de Yucatán son de vulnerabilidad extrema para 

la contaminación del acuífero, debido a la fácil filtración de contaminantes.  

El Anillo de Cenotes suministra 42 por ciento del volumen de agua al estado de 

Yucatán y 19 por ciento del volumen del total de la península. 
 


